

PRESENTACIÓN

En un contexto global caracterizado por rápidas transformaciones socio-económicas, los desafíos ambientales y de sostenibilidad cobran mayor relevancia para el diseño de políticas públicas. Los problemas relacionados con el medio ambiente, como el cambio climático, la degradación de los recursos naturales y la pérdida de biodiversidad, tienen cada vez mayor impacto en la sociedad. En este sentido, se vuelve crucial abordar estos desafíos desde la investigación aplicada. Por otra parte, el análisis de grupos vulnerables emerge como un componente esencial para una comprensión integral de sus dinámicas. Los grupos vulnerables, como las mujeres, los/as discapacitados o bien los/as niños/as y adolescentes, enfrentan barreras significativas tanto en el ejercicio de sus derechos como en el acceso a recursos y oportunidades.

En este sentido, la cuarta edición de nuestra revista ofrece una visión multidimensional, explorando cómo las políticas ambientales, la gestión de recursos naturales y las estructuras de mercado se interrelacionan por ejemplo con factores de equidad y sostenibilidad. Los artículos presentados contribuyen a una discusión crítica y urgente sobre estos temas, proporcionando un marco para la reflexión y la acción informada en la búsqueda de soluciones más inclusivas y efectivas.

Así, en temas de medio ambiente y desarrollo rural, Álvaro Chirino, junto a Gilmar Belzu y Mateo Villalpando presentan un estudio que analiza el **Impacto del programa de saneamiento de tierras en Bolivia** de variables clave como la inversión, los ingresos y la productividad. Para ello utilizan un método de emparejamiento de unidades productivas familiares, con el que se busca atribuir potenciales logros al programa. El estudio indica que el programa ha tenido resultados estadísticamente significativos y positivos en las variables consideradas: se ha registrado un aumento de la inversión productiva, un incremento en la producción y una mejora en los ingresos de las UPFs intervenidas.

El trabajo de Diego Peñaranda y Teddy Millán sobre los **Efectos macro-fiscales de la creación de un Fondo Soberano con ingresos por recursos naturales en Bolivia** aplica un modelo de equilibrio general dinámico. Mediante esta metodología, y considerando la dependencia histórica de los recursos naturales que ha tenido el país, los autores concluyen que la creación de un fondo soberano de estabilización, cuando existen ingresos extraordinarios por recursos naturales, podría evitar o aminorar una potencial crisis económica y contribuir a formar un panorama fiscal más sólido, que además favorezca una base más sólida para el desarrollo sostenible.

Sobre grupos vulnerables, se encuentra el trabajo **“Derechos reproductivos de las mujeres en Bolivia: una visión de acceso”** de Rocio Aruquipa

y Lucila Aguilar. Para ello, las autoras utilizan la conocida metodología de recuento que proponen Alkire y Foster empleada para la construcción de un índice de pobreza multidimensional, con la que se determinaron los niveles de privación que experimentan las mujeres en sus derechos. La investigación arroja que existen brechas significativas entre mujeres en el acceso a los derechos reproductivos, y las mismas están determinadas por variables como el área de residencia, el grupo etario y el nivel educativo. Evidenciando ciertas limitaciones que las mujeres experimentan en sus derechos reproductivos en Bolivia.

En este mismo sentido, Carlos Pantoja utiliza modelos econométricos para realizar un **Análisis de la brecha del ingreso laboral entre las personas con y sin discapacidad**. Mediante este estudio se busca abordar estas diferencias haciendo énfasis en ocupaciones no calificadas bajo el supuesto que “son trabajos sin requerimientos especiales de habilidades, que representan oportunidades clave de empleo para las personas con discapacidad”. Los resultados del estudio arrojan que, en ocupaciones no calificadas, existen estas disparidades en el ingreso laboral de las personas con discapacidad. Por último, los resultados revelan que una gran parte de estas diferencias en el ingreso puede ser explicada por características observables como la educación o la experiencia laboral, mientras una pequeña parte podría deberse por ejemplo a comportamientos discriminatorios, o bien a factores como el acceso limitado a educación, formación profesional y barreras estructurales.

El último trabajo es de Caroline Pareja, quien presenta un artículo sobre los **Determinantes del estudio y trabajo en adolescentes de Bolivia pre y post pandemia del Covid-19**. Este análisis aplica un modelo probit bivariado a partir de datos de las Encuestas de Hogares con el que se diagnostican las probabilidades de estudio y trabajo en este contexto. Así, los hallazgos confirman que variables como la edad, la zona de residencia, la pertenencia étnica, el tipo de hogar, el ingreso per cápita y la escolaridad de los jefes de hogar, determinan las probabilidades de trabajo (y/o estudio) de los/as adolescentes durante los años 2019 y 2021.

Finalmente, queda destacar que estos documentos han sido revisados por pares internos y externos, lo que asegura su calidad metodológica, además de la relevancia y pertinencia de los temas presentados. Invitamos entonces a su lectura y discusión con el fin de promover así un debate plural basado en evidencia empírica.

Natalia Peres

Investigadora Senior y Coordinadora de Proyectos de Fundación Aru